



Breisach, St. Stephan, Reliquenschrein nach der Restaurierung mit den heiligen Gervasius und Protasius.

## DENKMALPFLEGE IN BADEN-WÜRTTEMBERG

Nachrichtenblatt  
des Landesdenkmalamtes  
Baden-Württemberg

4 / 2000 29. Jahrgang

Herausgeber: Landesdenkmalamt  
Baden-Württemberg,  
Mörikestraße 12, 70178 Stuttgart  
Verantwortlich im Sinne des Presse-  
rechts: Präsident Prof. Dr. Dieter Planck  
Schriftleitung: Dr. S. Leutheußer-Holz  
Stellvertreter: Dr. Christoph Unz  
Redaktionsausschuss: Dr. H. G. Brand,  
Dr. J. Breuer, Dr. H. Schäfer,  
Dr. P. Wichmann, Dr. J. Wilhelm,  
Dr. D. Zimdars.  
Produktion: Verlagsbüro Wais & Partner,  
Stuttgart  
Gestaltung und Herstellung:  
Hans-Jürgen Trinkner, Stuttgart  
Druck: Süddeutsche Verlagsgesellschaft,  
Nicolaus-Otto-Straße 14,  
89079 Ulm-Donautal  
Postverlagsort: 70178 Stuttgart  
Erscheinungsweise: vierteljährlich  
Auflage: 20 000  
Gedruckt auf holzfreiem, chlorfrei  
gebleichtem Papier  
Nachdruck nur mit schriftlicher  
Genehmigung des Landesdenkmal-  
amtes. Quellenangaben und die Über-  
lassung von zwei Belegexemplaren  
an die Schriftleitung sind erforderlich.  
Bankverbindung:  
Landesoberkasse Baden-Württemberg,  
Außenstelle Stuttgart, Baden-Württem-  
bergische Bank Stuttgart,  
Konto 10 54 633 100 (BLZ 600 200 30).  
Verwendungszweck:  
Spende LDA, Kz. 98300 3100 1005.

Bei allen Fragen des Bezugs, z. B.  
bei Adressenänderung, wenden Sie sich  
bitte direkt an Frau Glass-Werner  
(Tel. 07 11/1694-549, vormittags).

Dieser Ausgabe liegt eine Beilage  
der Denkmalstiftung Baden-  
Württemberg bei. Sie ist kosten-  
los bei der Geschäftsstelle  
der Denkmalstiftung Baden-  
Württemberg, Charlottenplatz 17,  
70173 Stuttgart, erhältlich.

## Inhalt

- 229 Editorial  
Wolfgang E. Stopfel
- 230 Zum „Tag des offenen Denkmals“  
Dieter Planck
- 233 Begrüßung  
Ferdinand Fürst zu Hohenlohe-Bartenstein
- 236 Eröffnungsansprache  
Walter Döring
- 241 Grußwort  
Carl Herzog von Württemberg
- 243 Grußwort  
Klemens Izsak
- 245 Schloss Bartenstein  
Sabine Weyrauch
- 249 Der Reliquenschrein zu Breisach  
Geschichte und Restaurierung  
Gisela König
- 254 „Ich wollte kein Wohnhaus  
mehr bauen“  
Die Villenbauten Egon Eiermanns  
in Baden-Baden  
Clemens Kieser
- 261 Funktionale Ästhetik am Rhein  
Das Verwaltungsgebäude der  
DEA-Scholven-Raffinerie in Karlsruhe  
Ulrike Plate
- 264 Vom ersten Einbaum zum letzten  
Lastensegler  
Die neue Schifffahrtsabteilung  
des Archäologischen Landesmuseums  
Ralph Röber
- 271 Ein Wagenfahrer-Ring  
aus Nürtingen  
Glücksbringer oder „Fanartikel“?  
Jutta Ronke
- 276 „Lieber Römer ausgraben  
als arbeitslos“  
Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen  
und Archäologie  
Karin Weiner
- Tagungsberichte:
- 278 Jahrestagung des Arbeitskreises  
für Hausforschung  
Iris Fromm-Kaup und Cornelia Lindenberg
- 281 „Was haben wir aus dem See  
gemacht“?  
Tagung des „Arbeitskreises Denkmal-  
pflege am Bodensee“  
Anne Overlack
- 285 Personalia
- 287 Ausstellung
- 288 Buchbesprechung